

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 7 de Junio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 123

UNA HUELGA QUE HA HECHO CIENTO

Después de lo tratado ayer en Consejo de ministros, no ya los buenos patriotas, sino las piedras de la calle y los terrones del campo, deberían levantarse á una contra semejantes hombres de gobierno.

Casi no se habló en la reunión más que del problema agrario, planteado con carácter agudísimo en Andalucía y Extremadura.

A juicio del ministro de la Gobernación, hoy es mucho mayor que en los años anteriores la intensidad de ese problema. Nadie sabe los conflictos que podrán sobrevenir, y urge, por consiguiente, prevenirse para todo.

Los compañeros del Sr. Moret reconocieron la gravedad de la situación y se pusieron inmediatamente á arbitrar remedios ó alivios.

Acordaron, en primer término, que las incidencias de las huelgas relacionadas con el derecho de Asociación, pasasen á estudio del ministro de Gracia y Justicia, á fin de que éste, previa audiencia de la Comisión de Códigos, propusiese las resoluciones oportunas.

Larguísimo trámite, pensará el discreto lector, para atender á un mal que no da respiro ni tregua.

Es verdad; pero el acuerdo adoptado á renglón seguido vino á hacerle fabulosamente corto.

Convinieron los ministros en nombrar una ponencia formada por los de Gracia y Justicia, Gobernación y Agricultura, la cual concertará y redactará los proyectos de ley que hayan de discutirse y aprobarse en las Cortes cuando las Cortes vuelvan á reunirse allá, á fines de Octubre ó principios de Noviembre.

¿Háse visto nunca una burla tan descarada?

¡Medicinas á recetar en Noviembre, y á administrar á plazo todavía más remoto, para una enfermedad cuya tremenda crisis tiene que declararse en los meses de Junio y Julio!

Es la siega la que va á causar, la que ya en los campos andaluces y extremeños está causando, lamentables perturbaciones; y el Sr. Moret y el Sr. Sagasta, alarmados ante tal perspectiva, se disponen á organizar una campaña que no habrá de realizarse hasta el futuro invierno.

Para mayor ignominia, salimos

ahora, por declaración del Gobierno, con que para conjurar serios é inminentes peligros será preciso acudir á las Cortes.

Pues, ¿por qué las cerró el Sr. Sagasta, considerando molesto y ocioso su concurso?

¿Ignoraba acaso que tenía que reventar en esta época la tempestad agraria incubada en aquellas regiones?

¿Imaginaba que en el año 1902 no habría siega?

¿No poseían él y sus colegas datos sobrados para comprender, cuando echaron al Parlamento el cerrojo, que de allá abajo se adelantaba á descargar sobre sus cabezas una terrible nube?

¿Es nuevo, es inopinado, puede coger de sorpresa á pensador alguno, lo que actualmente acontece en el Medio día?

¿A buena hora proyectos salvadores de ley, en que han de intervenir tarde ó nunca las Cámaras!

Las ha matado á traición el Gobierno, é invoca ahora su eficacia para el caso de que dentro de cuatro ó cinco meses resuciten.

Por parte de hombres que dirigen la cosa pública, no cabe escarnio mayor de los derechos de la nación, ni reconocimiento más desahogado de las propias torpezas.

Huelgas en Barcelona, motines en Badajoz, disturbios en Málaga, amenazas de próxima erupción en la tierra alta y baja de Andalucía.

Es natural, es lógico y es justo.

Cuando un Gobierno holgazán, inepto y egoísta, deja la causa del orden entregada al azar; cuando á espaldas del Parlamento y del país, se declara en vergonzosa huelga, ¿qué de extraño tiene el que en las ciudades y en los campos hagan lo mismo los trabajadores?

Los tumultos de Valencia

El Mercantil Valenciano, diario republicano, publica una enérgica protesta contra el atropello de los radicales.

Titula el artículo *Por la democracia y la República*, y dice:

«En virtud de un derecho tan respetable como el invocado por la mayoría republicana del Ayuntamiento para suprimir las subvenciones á las fiestas de iglesia, acordaron los católicos celebrar, con mayor solem-

nidad que otros años y con mayor asistencia de fieles, la procesión del Corpus, y la procesión se celebró el domingo, no sin que unos cuantos mozalbetes intentaran perturbar el orden, cosa que no consiguieron. Pero en la procesión de ayer se consiguió promover un escandalazo tan monumental como estéril y contra-productivo. La procesión fué silbada; al pasar la Custodia frente á la casa-Ayuntamiento, un grupo allí apostado entonó la Marsellesa, ocurriendo lo que en otro lugar del periódico publicamos detalladamente.

Después de consignar, en nombre de la Libertad, la Democracia y la República, nuestra protesta más enérgica contra hechos que son un escarnio y una burla de aquéllas, y que han producido tanta alegría á los clericales y reaccionarios como tristeza, amargura é indignación á todos los republicanos honrados y convencidos, y que serán las primeras víctimas de esa reacción que por medios tan miserables como cobardes se está preparando, hemos de preguntar, seguros de que nadie ha de respondernos satisfactoriamente: ¿Qué se ha conseguido con lo hecho? ¿A quién aprovecha? ¿Qué libertad es esa que no respeta la libertad de la conciencia ajena? ¿Qué republicanos son esos que atentan contra las conciencias ajenas y que, no contentos con silbar á la Custodia, silban al Ejército, sin el cual ni la República puede venir ni sostenerse ni consolidarse?

¿Cantar la Marsellesa al paso de la custodia! ¡Vaya una hombrada! la Marsellesa no debe profanarse así; la Marsellesa, al estado en que han llegado las cosas en España, debe entonarse con el fusil en la mano, cuando reunidos los elementos necesarios para la revolución, podamos lanzarnos á ella, salvando á España.

¿No celebramos nosotros manifestaciones en la vía pública? Pues igual derecho tienen los demás.

Crear que así van á acabarse las procesiones; creer que así vendrá la República, únicamente los imbéciles pueden imaginarlo. Lo que por ese camino se acabará es la poca libertad que tenemos; lo que por ahí vendrá, no es la República, sino una reacción, que ha de ponerle el dogal al cuello.

Después de veinte años de República se celebraban procesiones en

Francia; en Gibraltar, en poder de una Nación protestante; pero donde la libertad tiene hondísimas raíces, se ha celebrado este año la procesión del Corpus.

La jornada de ayer fué una derrota para el librepensamiento, para la democracia, para la República, y un triunfo para la reacción; una desgracia para unos cuantos infelices y para sus familias, y una fortuna para los eternos enemigos de la libertad.

Al paso que llevamos, si no se cambia de rumbos, entre unas cosas y otras, para llamarse republicanos en público será necesario sentirse héroes, porque el nombre de republicanos asustará á las gentes, y la República no es, no puede ni debe ser eso, sino todo lo contrario.

Exito del sistema Marconi

El triunfo que ha obtenido estos días el sistema Marconi entre las estaciones de Monte Mario, á 4 kilómetros de Roma, y la isla de Capra, prueba que le está reservado el más brillante porvenir.

Temíase hasta ahora que el éxito que se había obtenido sobre la superficie del mar no podía repetirse en tierra firme, con sus accidentes, sus colinas, sus valles y sus montes.

Estábase también inquieto pensando que separan á Monte Mario del mar 15 kilómetros de tierra firme. Sin embargo de que cuando comenzaron las señales reinaba un viento bastante fuerte, los aparatos de Monte Mario han tomado la primera carta salida de Capra, y repetida, como había sido convenido, en breves intervalos siendo esta una señal precisa y clara.

En seguida se comunicó desde Monte Mario una nueva carta, que los aparatos de Capra debían reexpedir para la contraprueba, y eso se hizo muchas veces seguidas con la mayor regularidad.

Los que han asistido á estas experiencias declaran que para ser las primeras no han podido dar mejor resultado.

Van á continuar las pruebas para ver hasta qué punto puede utilizarse el telégrafo sin hilos en el ejército y para fijar sus modos de empleo.

Es la primera experiencia que se

hace en Europa sobre tierra firme, á gran distancia del mar; pero parece que el aparato Marconi no conoce obstáculos.

EN OTROS PAISES

La suscripción nacional abierta por el ministerio de las Colonias francés en socorro de las víctimas de la Martinica alcanza ya á la enorme suma de 1.591.487 francos.

Esto sin contar con los auxilios enviados por los Estados Unidos, de donde han salido á esta fecha *catorce buques* con víveres y ropas para Saint-Pierre.

Además, en todas las embajadas y consulados franceses del mundo se han abierto suscripciones, á las cuales han respondido todas las clases sociales.

Calculase que entre todos los donativos se han de reunir varios millones de francos.

Los devotos que tiene en Madrid el género *infimo*, y que en estos días andan alicaídos y tristes porque el gobernador no deja trabajar á la *Bella Chiquita*, deben saber que en todas partes cuecen habas y que también en París, con ser la ciudad de la tolerancia, tienen ahora las autoridades un período de intransigente moralidad.

Una *chanteuse* judía, de lo más bonito y sugestivo que cabe, según dice *La Patrie*, formó empresa y se dispuso á abrir un Salón Concert.

Al efecto, y como es de rigor en semejantes casos, invitó para que presenciaran *la premiere* á varios periodistas y, naturalmente, á un delegado del gobierno.

La hermosa judía, arrogante, graciosa y picaresca, salió, en traje de bayadera, á bailar su *danza oriental* como si dijéramos, el *tango del morrongo*, ó algo peor.

¡Alza y dale, yo tengo un morrongo, qué gracia que tiene si aquí me lo [pongo]...

¡Alza y dale, yo tengo un minino de cola muy larga, de pelo muy fino!...

Pero el señor delegado no consintió que acabara el sugestivo baile y, sin más ni más, negó el permiso para que el salón se inaugurara.

Al otro día, el prefecto del Sena se halló con *cinquenta y cinco cartas* de diputados, senadores, marqueses, periodistas y banqueros, pidiendo por Dios y por los santos que el Salón se abriera...

¡Oh arrogante judía,

reina del baile y del amor *sin tasa!*...

Ten en cuenta que el Dante lo decía:

Non raggionar di lor, ma guarda [é passa]...

ZACARÍAS DE UCEDA.

Destierro

A los anarquistas Bonafulla, Valor y Castellote, que estaban detenidos por orden del Capitán general se les ha comunicado la orden de su destierro á 249 kilómetros de Barcelona.

Crónica

Otro fracaso

La Comisión liquidadora de Filipinas ha sido destinada á Reus, y no á nuestra ciudad como se dijo en un principio. No será porque oportunamente no diéramos la voz de alerta pero nadie nos secundó.

Mientras aquella población ha ofrecido locales, Tortosa, mejor dicho, su Ayuntamiento y su diputado cunero, se han cruzado de brazos no practicando la menor gestión.

Capaz es todavía el *Diario* de decirnos que sentimos envidia y celos por los grandes éxitos que obtienen sus amigos. Es verdaderamente lamentable el abandono en que se nos tiene, sin duda porque altos y bajos saben que somos un pueblo humilde.

¿Si tendrá la culpa el caciquismo gonzalista? Lástima que el director del *Diario* no haya dirigido una *carta abierta* al ministro de la Guerra, sabiendo que con esta panacea se consigue todo lo que se solicita.

¿Qué dirá ahora ante este nuevo fracaso? ¿Qué le ha cogido estudiando el *vasto plan de grandes mejoras urbanas*?

Los del *Coll de Balagué enlla*, están de enhorabuena.

Hallazgo

El propietario de un huerto de la partida de Pimpí, cerca del barranco llamado *Torrent*, ha hecho un hallazgo de varias monedas del reinado de Carlos IV.

El valor de la cantidad encontrada ascendería á unas 250 pesetas, cuando circulaban las citadas monedas.

Oposiciones á curatos

El martes á las ocho de la mañana darán comienzo los ejercicios literarios por el concurso á curatos, en el local del Colegio de San Luis.

Revista

Con objeto de revistar las fuerzas de su mando, ha estado en esta, el comandante jefe de esta Comandancia de carabineros, don Rodolfo Gipiñi Mora.

Música en el Parque

Contratada por el dueño del café del Parque, mañana, de nueve á once de la noche, la acreditada banda *Lira Dertosense* ejecutará las siguientes composiciones:

- 1.º *Dertosense*, paso-doble de Salvador Domingo.
- 2.º *Mina*, waltz.
- 3.º *Gillermo Tell*, fantasía.
- 4.º *Straus*, polka.
- 5.º *Patrulla turca*.
- 6.º *Algabeño*, paso-doble.

Servicios

Comunica la guardia civil de Santa Bárbara haber detenido á Rafael Pastor, natural y vecino de Alcoy, autor del robo de un mulo y varias prendas de ropa de la casa de don Antonio Venetz, de Vinallop.

Maestros y maestras

El Rectorado de este Distrito universitario ha publicado las propuestas para la provisión de vacantes de Escuelas.

Concretándonos á este partido llamamos las siguientes: para Ulldecona, D. Esteban Busquets Capdevila, que ejerce en La Escala (Gerona); para Alforja, D. Pedro Armengol Forcada, propietario de la escuela de La Galera; para Pauls, D. Juan Campius Ventura, que sirve en Cerviá (Lérida), en cuanto á maestros. Y para Barbará, D.ª Carmen Tallada Despax, Auxiliar de Tortosa, en cuanto á maestras de niñas.

Los propuestos deben decir al Rectorado por todo el día 14 de los corrientes, si aceptan ó nó las respectivas escuelas.

Archicofradía Teresiana

Por causa de las fiestas que en obsequio al Sagrado Corazón de Jesús, se han de celebrar mañana en el Jesús, la Archicofradía Teresiana traslada sus funciones mensuales al próximo domingo, día 15 del corriente mes.

De Perello

Habiendo sido nombrada para una escuela de la provincia de Cáceres ha cesado en el desempeño de la de Perello la maestra D.ª Julia F. Campo.

Sincope

En el juicio celebrado ayer en la Audiencia provincial y después de haber celebrado un careo entre la procesada y una testigo, las dos de esta ciudad, dióle á la última un síncope, en la sala de testigos, siendo auxiliada por los alguaciles y varias personas, volviendo al poco rato en sí.

Lo que valen los sellos

La Oficina Central de la Unión Postal Universal ha publicado los siguientes interesantes datos que se refieren al año 1900:

Durante este año hubo seis naciones que alcanzaron en la venta de sellos la suma de cien millones de francos: Alemania, los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Rusia y Austria.

Sigue Italia, donde importan los sellos en 1900, la cantidad de 60 millones.

Entre 50 y 20 millones España, Japón, Suiza, la Argentina, Bélgica, Canadá, Holanda y la India inglesa.

Entre 10 y 5 millones Nueva Zelandia, Turquía, Rumanía, Portugal, Noruega y Argelia.

Importan los sellos un millón en cada uno de estos Estados: Egipto, Bulgaria, Bosnia-Herzegovina, Túnez, India oriental y Luxemburgo.

Oficiales zapateros

Para toda clase de obra se necesitan en la Zapatería Moreso, Plaza Catedral, Tortosa.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.

NOVELAS Y CUENTOS

PAQUITO

Serían poco más de las ocho cuando Paquito decidió abandonar la grata compañía de su patrona, para dirigirse como todas las noches á dar el consabido pascito para hacer la digestión de la cena y para requebrar á cuantas modistillas encontrase en el camino, amén de acompañarlas y hasta ofrecerles el paraguas, ya que su acertada previsión le preservaría de la ligera lluvia que empezaba á caer. Las aventuras amorosas eran la ilusión de nuestro hombre, que con sus 33 años y abundantes canas se le veía frecuentemente cargado de cajas ó paquetes de tela, sacrificios que hacía por ellas á trueque de muy escasas recompensas.

Aquella noche Paquito abrigaba las más risueñas esperanzas. Alguna, decía, carecerá de este trasto, y aunque sólo sea por preservarse del remojón, aceptará mi compañía y hasta mi brazo.

Mientras Paquito reflexionaba de este modo, el chaparrón crecía, los coches eran asaltados por los transeuntes que carecían de paraguas, y los que como él lo poseían, parecían andaban menos distraídos.

Llegó por fin á la calle de... punto escogido por nuestro hombre para campo de operaciones. Ya hubiera tenido ocasión de poner en práctica su proyectado propósito, pero hasta entonces sólo pasaron por su lado algunas *silfides* cuyas fisonomías no satisficieron las exigencias de su apetecida conquista siendo inútilmente blanco de las miradas que intencionadamente dirigían al paraguas y su digno poseedor.

Por fin destacóse á lo lejos la silueta de la deseada víctima. En la mano izquierda sostenía sus mojaditas faldas y con la otra un paquete de tela, al que inútilmente intentaba resguardar de aquel diluvio.

Paquito se precipitó á salirle al encuentro, y al llegar á su lado le dijo:

—Señorita, no consiento continúe usted mojándose; permítame que la acompañe.

—No se moleste, caballero, gracias.

—No es molestia, es deber que no podré dejar de cumplir.

—Sentiría distraerte de sus ocupaciones.

—Ninguna ocupación tengo y me es indiferente tomar cualquier dirección.

—Entonces...

—¡Oh!, muchas gracias por su consentimiento.

(Momento de silencio.)

(Paquito empieza á reconocer detenidamente á su acompañada, y no cabe en sí de satisfacción.)

—¿Sale usted ahora del taller?

—Sí, señor, en este instante.

—Pero rá usted mojándose, cójase de mi brazo.

—No, muchas gracias; en todo caso puede llevarme el paquete.

—Como usted guste. ¿Vive usted muy lejos?

—Como una hora de camino, siguiendo esta calle.

—¿A qué hora va usted á trabajar por las mañanas?

—Yo ya hace un año que no voy á trabajar. Solo que ahora se me ha ocurrido ir al taller para recoger un corte de traje.

El escaso repertorio de nuestro hombre tocaba á su fin. Faltaba cerca de una hora para llegar á su casa y ya no sabía que hablar; hizo un supremo esfuerzo y le dijo:

—¿Le parece á usted que entremos á cenar en uno de esos cafés mientras pasa la lluvia?

—De ningún modo, caballero.

Esta respuesta desanimóle un tanto y anduvo largo rato sin atreverse á preguntar palabra. A pesar de todo presentía el éxito más apetecible, saboreando de antemano los dulces coloquios que se le esperaban con su linda compañera.

Por fin llegaron á una plaza, y su acompañada, deteniéndose frente al portal de una casa le dijo:

—Aquí es. Doy á usted infinitas gracias por su amabilidad, y si quiere descansar, suba, tendré el gusto de presentarle á mi marido, que no debe tardar, pues á las nueve sale de la oficina.

NICOLÁS GONZÁLEZ.

Alborada

Tiende la Aurora toldo de grama,
Y el rayo tibio de la mañana
Besa las flores que Mayo cría;
Y con murmullos dulces y lentos,
Entre las hojas cantan los vientos:
¡Ave María!

Rizan las aves candidas plumas
De los arrollos en las espumas;
Su pico de ámbur vuelto hacia el día,
Y á par que olean rico plumaje
Cantan alegres en su lenguaje:
¡Ave María!

Y esas sonoras voces lejanas
De los salterios de las campanas,
Ondan vibrantes de melodía,
De los brenales rudos y secos
Van suspirando sobre los huecos:
¡Ave María!

De las colinas sobre la falda
Que con los flecos de su esmeralda
Cubre del pino rama sombría,
Los corderillos sueltos y blancos
Oyen el eco de los barrancos:
¡Ave María!

Alba que doras cielo profundo
Y sonriente bañas el mundo
Con los rumores castos del día,
Siempre que brilla tu iris temprano
Oyese el himno dulce y cristiano:
¡Ave María!

Cuando en su blanda cuna de ar-

Su cabellera sacude el niño
Buscando un rostro que le sonreía,
Ya en el amante regazo preso,
Canta al arrullo santo de un beso:
¡Ave María!

Si el mar sus limpios cristales

Quando dilata su orla de nieve,
Con quejumbrosa, lenta armonía,
Al son del himno de las espumas,

Se oye á lo lejos entre las brumas:

¡Ave María!
Voz del marino que audaz se lanza
Con la bandera de su esperanza
A hender alegre la honda bravia;
Jamás la muerte, sus labios sella
Sin que suspire, viendo su estrella:

¡Ave María!
Niña que viste velos de luto
De la desgracia pálido fruto,
Sombra de ángel que Dios envía:
Si del dichoso llama en la puerta
Dice alargando su mano abierta:

¡Ave María!
Cuando punzante y abrumadora
Nos hiere el pecho garra traidora
De una nocturna melancolía,
¡Cuánto son dulces esas lejanas
Y alegres voces de las campanas
Que nos repiten: Ave María!

FRANCISCO ITURRIBARRÍA,
Presbitero.

Telegramas

Madrid, 6.

La orden de Alfonso XII
El conde Romanones ha puesto hoy á la firma del rey varios decretos concediendo la gran cruz de la nuevo orden de Alfonso XII al ilustre filántropo gallego señor Borbón fundador y protector de la escuela de Artes y oficios de Vigo, al vate catalán mosén Jacinto Verdguer, al canónigo Manjón y á los señores Nuñez de Arce, Menéndez Pelayo, Echegaray, Rubio, Pradilla y Montero Ríos.

El rey y Verdguer
El rey ha dirigido al insigne poeta catalán mosén Jacinto Verdguer el siguiente afectuoso telegrama.

«En este momento tengo el honor y la satisfacción de poner mi firma al decreto concediendo la cruz de Alfonso XII al que es poeta eximio y gloria nacional.»

Capriles y Blasco Ibáñez
Se ha confirmado la noticia de la dimisión del Gobernador de Valencia Sr. Capriles.

Funda Capriles la dimisión en la necesidad de llevar á efecto el lance que tiene pendiente con el señor Blasco Ibáñez.

Esto último ha producido más sorpresa todavía en la gente política que la misma dimisión de Capriles.

La guerra anglo-boer.—Relación de bajas

Un despacho de Londres dice que el ministro de la Guerra ha publicado una relación de las bajas ocurridas en el ejército que ha operado en el Transvaal.

Las bajas han sido las siguientes:
21.492 muertos en el campo de batalla.

28.435 fallecidos por enfermedades contraídas en el Sur de Africa; y 70.430 heridos.

Naufragio
Gijón.—Varios oficiales de esta guarnición proyectaron dar un paseo por el mar y se embrearon en una lancha, que zozobró, resultando cuatro ahogados.

Faltan detalles, que los enviare apenas se reciban.

Detalles
Procedentes de Oviedo llegaron ocho tenientes de artillería que paseaban por el muelle.

En vista del buen tiempo y del estado del mar, decidieron embarcarse en un bote que mandaba el patrón y un joven de 17 años.

De los tenientes sólo embarcaron siete, pues uno se fué á sacar varias vistas fotográficas.

La embarcación regresaba á todo andar que le permitía la vela.

Al llegar frente á la punta Corde-lera embistió la proa al vaporcito «Tula», que se dirigía á pescar.

La barca quedó partida en dos pedazos, cayéndose al agua todos los que iban dentro.

El «Tula» trató de auxiliar á los naufragos, echando al agua los botes y arrojándose los tripulantes.

Con grandes esfuerzos lograron salvar á tres tenientes, al patrón de la barca y al joven de 17 años que le acompañaba.

Se ahogaron cuatro tenientes, un muchacho apellidado Blanco y un tripulante de la pequeña nave.

Al llegar el vaporcito «Tula» al puerto hubo una escena tristísima entre los naufragos salvados y el teniente que no embarcó.

Estos fueron al hotel, donde recibieron la visita de las autoridades y de las personas más notables de la población.

Dos de los salvados son hermanos.

Uno de ellos recibió una fuerte contusión en el pecho.

Se vigilan los alrededores del sitio donde ocurrió el siniestro, por si aparecen los cadáveres.

El alcalde ha ordenado suspender los espectáculos en señal de duelo.

Todo Gijón, apenado, se ofrece á las familias de las víctimas.

—En Sauna (Gijón) hubo una explosión en una mina.

Siete obreros fueron abrasados.

Uno de ellos falleció; los demás están agonizando.

De Fernando Póo.—Rumores graves.—¿Sublevación? — Fuerzas preparadas.

Esta noche circulan gravísimos rumores relativos á Fernando Póo. Dicese que en dicha isla se ha alterado gravemente el orden público.

En los centros oficiales se guarda una extremada reserva que contribuye á aumentar la zozobra.

Sábese de un modo fidedigno que el Gobernador de Fernando Póo ha comunicado al señor Moret la noticia de haber ocurrido algo entre los indígenas.

El gobierno ha teleografiado á Cádiz ordenando que se preparen y equipen fuerzas de marina, para salir al primer aviso.

En Madrid no se habla de otra cosa que de estas noticias.

Negativa

El duque de Veragua ha desmentido que los ingleses pretendan apoderarse de las alturas que dominan á la plaza de Gibraltar.

SE RECOMIENDA

para comprar novedades, en géneros de temporada, el acreditado establecimiento de tejidos de la

viuda de Antonio Tort

en donde se han recibido un inmenso y variado surtido en *Sederia, Laneria y Fantasias algodón mordernistas* para verano, tanto en negro como en colores, propias para vestido de señoras; así como gran variedad en *Piqué, Baillantes y Muselinas-bordadas* á precios sumamente económicos.

Esta casa también dispone de gran variedad en *Alpacas, Estambres, Vicuñas y Ormures*, así en negro como en colores, propios para trajes de caballero.

No comprar sin antes visitar este establecimiento y os convencereis de la verdad.

No equivocarse, viuda de Antonio Tort, 14, Angel, 14.

TORTOSA

MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles* á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den-Carbó, 7 y 9.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos no más ruina

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuenta para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, comercio de libros, Tortosa.

PERSIANAS FENIX

CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell è inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

Reguladores, ojos de buey, despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería.

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN. -- CALLE DE LA ROSA, 3, TORTOSA.

SUCURSAL

EN

TORTOSA

14, ANGEL, 14.

Máquinas

SINGER

para coser

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.